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СДнем рождения, столица!

Стр.  4-5

Стр. 2-3 Стр. 7

Самый лучший Самый лучший 
город на Землегород на Земле Урожай Урожай - 2020- 2020

Мы строимМы строим город город 

Строить Строить 

На снимке слева направо: мастер Тимофей Простов, мастер Дмитрий Судникович, 

замдиректора Денис Мацкевич, прораб Андрей Карпусь и мастер Артем Вашестик, 

СУ-34 ОАО «Стройтрест № 7»

как наградакак награда

С добрым утром, мегаполис!С добрым утром, мегаполис!

С новым днем тебя, столица!С новым днем тебя, столица!

Слышу я в ответ твой голос,Слышу я в ответ твой голос,

Узнаю тебя по лицам.Узнаю тебя по лицам.

Минск сегодня – это люди,Минск сегодня – это люди,

Их работа и призванье,Их работа и призванье,

Их любовь и их страданье,Их любовь и их страданье,

Миллионы лиц и судеб. Миллионы лиц и судеб. 

Я – один из миллионов,Я – один из миллионов,

Я – твой преданный строитель,Я – твой преданный строитель,

В городскую жизнь влюбленныйВ городскую жизнь влюбленный

Муравей и старый житель.Муравей и старый житель.

Бог – нам в помощь! Всем приезжимБог – нам в помощь! Всем приезжим

Улыбнешься ты с охотой.Улыбнешься ты с охотой.

Для кого-то будешь прежним,Для кого-то будешь прежним,

Незнакомцем – для кого-то.Незнакомцем – для кого-то.

Европейская столица –Европейская столица –

Ходишь ты в костюме строгом,Ходишь ты в костюме строгом,

Но не изменил традиций,Но не изменил традиций,

Оказавшись полубогом.Оказавшись полубогом.

Здравствуй, Минск, и до свиданья!Здравствуй, Минск, и до свиданья!

Завтра я тебя увижу.Завтра я тебя увижу.

Нажимаю кнопку «Вызов»Нажимаю кнопку «Вызов»

И звоню сквозь расстоянье…И звоню сквозь расстоянье…

Александр Александр ДЕМЬЯНКОВДЕМЬЯНКОВ



«На стройках МИНСКА»2

Более 50 лет заслуженный 
строитель Республики Бе-
ларусь Валентин Леуненко 
проектирует, из них 42 — в 
Минске. Прошел путь от 
главного инженера проектов 
до директора «Минскпроек-
та». До сих пор в строю.

Накануне Дня любимого 
города Валентин Федоро-
вич вспоминает, как созда-
вались столичные досто-
примечательности.

НББ накренилась? 
Чушь!

В ноябре 2002-го нача-
лось строительство Нацио-
нальной библиотеки Бела-
руси (ГАПы: М.К. Виногра-
дов и В.В. Крамаренко, ГИП: 
Л.М. Шохина). Практически 
13 лет уникальный проект 
ждал своего часа. Зато сей-
час НББ по праву входит в 
число 28 красивейших би-
блиотек мира (всего их на-
считывается 315 тысяч).

До сих пор храню 40 руко-
писных листов расчетов кон-
струкций по методу Кросса. 
С целью исключения ошибок 
их параллельно делали два 
института: «Минскпроект» 
и НИПТИС. При сравнении 
оказалось, что мы вышли 
практически на одинаковые 
усилия и сечения.

Грунты на библиотеке, 
действительно, слабонесу-
щие. Но это проблема была 
успешно решена. Датчики, 
установленные на мапидов-
ских домах в Уручье с панно 
на фасадах, в течение пяти 
лет следили за возможными 
отклонениями по вертикали 
и горизонтали: многотон-
ный объем сел всего на 15 
мм — так что все разговоры 
о неудачности выбранной 
формы и ненадежности кон-
струкции не имеют под со-
бой никаких оснований.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Э т о т   г о р о д  —  с а м ы й Э т о т   г о р о д  —  с а м ы й Э т о т   г о р о д  —  с а м ы й Э т о т   г о р о д  —  с а м ы й 

Архитектор Архитектор выбираетвыбирает сердцемсердцем
Многое на этом объекте 

было применено впервые. 
Спайдерное остекление фа-
садов, индивидуальные ме-
таллоконструкции, песоч-
ные домкраты для снятия 
нагрузок с временных под-
держивающих 
к о н с т р у к ц и й 
и плавного 
включения в 
работу несу-
щего каркаса 
здания…

К а к - т о , 
п р е д ъ я в л я я 
новостройку 
премьер-ми-
нистру страны 
Сергею Си-
дорскому, я 
провел его по 
с т е к л я н н ы м 
полам второго 
этажа. Глава 
правительства 
усомнился в 
их прочности. 
П р и ш л о с ь 
притопнуть, подтверждая 
свою правоту — не пред-
ставлял, что это пойдет в 
прямой эфир центрального 
телевидения.

С миру по идее
Ничего зазорного не вижу 

в том, чтобы ездить, знако-
миться с опытом коллег в 
других странах, подсматри-
вать интересные проектные 
решения — это обогаща-
ет, расширяет горизонты 
творческой мысли и самое 
главное — разнообразит за-
стройку столицы.

Горд был появлением в 
Минске первого объекта с 
использованием вантовых 
конструкций — автовокзала 
«Московский». Объект удо-
стоен Государственной пре-
мии и по праву. В дальнейшем 
технология получила распро-
странение: применялась при 
строительстве спортивных 
арен и жилых комплексов.

«Столица» без 
подтоплений

Часто возведение под-
земных сооружений ослож-
нялось водопроявлениями. 
В каждом конкретном случае 

проблему решали исходя из 
ситуации. Так, на ТЦ «Сто-
лица» пришлось раскопать 
фундаменты и накачать их 
пенетроном. Подобным об-
разом поступили и при ре-
конструкции здания цирка: 
новая сцена потребовала 
заглубления на 6 метров 
ниже уровня реки.

Кстати, в «Столице» дол-
жен был открыться киноте-
атр: нужен он там или нет, 
вопрос, но помещение есть 
и может впредь использо-
ваться по назначению.

Стреноженный 
манеж

Под занавес 2002 года в 
Минске на пр. Победителей 
открылся футбольный ма-
неж с полем 120х100 метров 
и трибунами вместимостью 
от 3 до 5 тысяч зрителей. 
Сооружение активно ис-
пользуется до сих пор не 

только в спортивных, но и 
презентационных целях для 
проведения выставочных 
форумов и профессиональ-
ных конкурсов.

Для меня как инженера 
определенной проблемой 

был монтаж десяти стоме-
тровых арочных конструк-
ций на традиционно слабые 
грунты. Ночи не спал, прики-
дывая варианты. Однажды 
припомнилось, как в дерев-
нях стреноживают лошадей 
– так родилась идея кре-
пления опор между собой 
металлическими канатами 
ниже уровня пола, которую 
успешно реализовали спе-
циалисты СУ-77.

…Сложно было высчитать 
стоимость объекта, когда ни-
чего подобного не проекти-
ровали и не строили. Получи-
лось, что бюджет мы незна-
чительно превысили, за что 
я получил выговор и штраф, 
выплату которого удалось 
растянуть на четыре месяца.

Сияют как 
золотые

По химии у меня заслу-
женная «пятерка», что при-

годилось при проектиро-
вании Храма-памятника в 
честь Всех святых и в память 
о жертвах, спасению Отече-
ства нашего послуживших. 
Все пять куполов храма-
памятника покрыты с моей 

подачи не сусальным зо-
лотом, а специальным ме-
таллом, гарантирующим 
сияние и долговечность. 
Представляете, насколь-
ко удалось снизить стои-
мость, принимая во вни-
мание, что такие объекты 
строятся в основном на 
пожертвования.

Сейчас это второй по 
высоте храм на постсовет-
ском пространстве после 
Храма Христа Спасителя 
в Москве — вместе с кре-
стом 84 (!) метра, способ-
ный одновременно при-
нять 1200 верующих.

Меня всегда интересо-
вало, каким образом мож-
но так искусно расписать 
купола, не допустив ис-

кажения образов на криво-
линейных участках. Все ге-
ниальное оказалось просто: 
приглашенные из Суздаля 
иконописцы через диапроек-
тор транслировали изобра-
жения на поверхности — так 
и работали почти полгода. 
Результат меня впечатлил. 
Часто бываю здесь, отдавая 
частичку души своим дедам 
и прадедам, погибшим на 
полях сражений. Это един-
ственный храм-мемориал в 
стране, который потрясает 
своим величием и современ-
ными подходами к проекти-
рованию и возведению объ-
ектов подобного назначения.

На том стою…
Сколько копий сломано в 

дискуссиях об идеальном го-
роде? Что ни век, свои идеи. 
Я же для себя давно сформу-
лировал основополагающий 
тезис: надо проектировать и 
строить города  для людей.

«Будем вместе «Будем вместе 
беречь наш Минск»беречь наш Минск»Заслуженный строитель 

Р е с п у б л и к и  Б е л а р у с ь 
Михаил Найденов:

— Когда отходишь от дел, на 
многое начинаешь смотреть со 
стороны, с большей объективно-
стью. Говорят же, что периоди-
чески полезно замедлить ход и 
оглянуться. У строителей это не 
получается в силу специфики ра-
боты: ты все время начинаешь с 
нуля и на осмысление просто не 
хватает времени.

Даже на город по-настоящему я 
смог взглянуть только сейчас. Оце-
нить масштабы созданного, его 
молодость и красоту. Конечно, это 
немного иной взгляд. Обыватель 
видит фасадную часть, а ты из-

нутри, кон-
структивно, 
п л а н и р о -
вочно, при-

чем, знаешь 
о п р е д е -

л е н н ы е 
в е щ и 

верное, смотрелось бы неплохо, 
но в канву одной из красивейших 
столичных площадей не вплелось. 
В то же время Дворец Республики 
стал одним из символов нашего 

не зря долгое время воевали за 
право реализовать свою идею.

И строители первого треста 
не подвели. Здесь многое дела-
лось впервые…А сколько труда 

ь 
ь 

а

нутри, ко
структивн
п л а н и р о
вочно, пр

чем, знаеш
о п р е д е

л е н н ы
в еввввввввввв щ

города. Хотя строился невероятно 
трудно и каких только эпитетов не 
заслужил от минчан.

Начатый еще при СССР в 1985 
году, Дворец Республики был дол-
гое время главным долгостроем 
столицы. Только в 95-м мы смог-
ли возобновить работы. Прямо 
скажу, не шиковали, в отделке ис-
пользовался отечественный ми-
кашевичский серый гранит. Все 
внутреннее убранство выполнили 
белорусские предприятия. Но по-
ражает не это, а многосветовое 
пространство главного фойе – за-
мечательное проектное решение – 
это тот случай, когда архитекторы 

стоило оснастить здание самым 
современным на тот период обо-
рудованием?! Когда заходил в 
помещение управления сценой и 
всеми системами жизнеобеспе-
чения, казалось, что попадал на 
космический корабль.

В комплексе с Дворцом Респу-
блики планировалось введение 
подземного города под площа-
дью. Мы были очень близки к ре-
ализации этого проекта, но это 
бы вновь затянуло сроки ввода, а 
объект и без того получился дол-
гоиграющим.

Каждый проект в процессе ре-
ализации дорабатывается, в том 

то, что от тебя требуется, и делать 
свою работу максимально хоро-
шо. Когда слышишь плохое в адрес 
строителей, внутренне напряга-
ешься: подобное может говорить 
только далекий от стройки человек, 
мыслящий весьма примитивно.

Верю в то, что молодое поко-
ление осовременит образ нашей 
столицы, построит здания, пора-
жающие воображение гением че-
ловеческой мысли – так, по край-
ней мере, должно быть по законам 
развития общества. Молодежь ум-
нее и лучше нас. Я ею горжусь.

С праздником, минчане! Будем 
вместе беречь наш город.

и с к у с с т в а … 
— все это не-
обходимо, что-
бы понимать 

числе с подачи строителей — на 
мой взгляд, нормальная практика.

А вообще это та профессия, кото-
рая требует от человека постоянно-
го самообразования. Строишь объ-
ект здравоохранения и поневоле 
вникаешь в вопросы организации 
лечебного процесса, на производ-
стве разбираешься в технологиях, 
в музее создаешь особый микро-
климат для хранения предметов 

не  д л я  в с е о б щ е г о  д о с т у п а .
Мы сейчас находимся недалеко 

от здания музея Великой Отече-
ственной войны – на мой взгляд, 
это один из лучших примеров бе-
режного и вместе с тем талантли-
вого ввода нового объекта в уже 
сложившийся комплекс. Да, нам 
это было непросто, но результат 
замечательный. Вот так надо про-
ектировать, строить, относиться 
к Минску всегда. Как неудачный 
пример – появление на Октябрь-
ской площади здания на месте 
музея, которое само по себе, на-

 Минск принадле-
жал Литве в XIV веке,  
затем Польше, а в 1793 
году он был восстанов-
лен Россией во Втором 
разделе Речи Посполи-
той.

В 1591 году у нашей 
столицы появился свой 
герб. Современный герб 
отличается лишь наличи-
ем разных цветов на изо-
бражении.

Площадь Минска – 
349 кв. км. На его тер-
ритории свободно по-
местится несколько ев-
ропейских стран и за-
висимых территорий: 
Ватикан, Монако, Ги-
бралтар, Сан-Марино, 
Гернси, Лихтенштейн, 
— и останется еще 40 
«квадратов».

По числу населе-
ния столица Беларуси 
находится на 10 месте 
в Европе: здесь прожи-
вает столько же людей, 
сколько в Черногории, 
Люксембурге, Мальте и 
Исландии вместе взятых. 
Или одна целая Латвия.

До Великой Отече-
ственной войны 52% 
населения Минска со-
ставляли евреи, а идиш 
был одним из государ-
ственных языков БССР.

За всю свою исто-
рию наш город 18 раз 
полностью выгорал и от-
страивался заново.

Около 4 км – на 

такое расстояние рас-
простерлась подзем-
ная река Немига под 
Минском.

Длина Свислочи – 

327 км. У нее 6 при-
токов.

Минск 
в цифрах 
и фактах
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За пределами градо-
строительных красных ли-
ний есть особенная зеле-
ная среда, которую тоже 
создают архитекторы. 
Скверы, парки, бульвары 
– все это дыхание города, 
его атмосфера. Про-
шлым летом многие 
заметили, как преоб-
разилось простран-
ство вокруг стадиона 
«Динамо»: новый об-
лик обрели Ляховский 
сквер, фонтан «Шары» 
возле БГТУ, сквер на 
ул. Свердлова, где 
установлен памятник-
бюст узбекскому поэту 
Алишеру Навои. Твор-
ческая задумка транс-
формирования этих зон 
рекреации принадле-
жит группе архитекто-
ров УП «Минскинжпро-
ект» под руководством 
Юлии Сакольчик.

В первую очередь дея-
тельность института на-
правлена на проектирова-
ние улично-дорожной сети 
со всеми инженерными 
коммуникациями, подзем-
ными пешеходными пере-
ходами, путепроводами и 
мостами. Архитектура здесь 
скорее сопутствующее на-
правление, связанное с бла-
гоустройством. «В основ-
ном наш отдел занимается 
эстетическим наполнением 
проектируемой территории. 
Прежде, чем приступить к 
проекту, задумываемся над 
общей идеей благоустрой-
ства, пытаемся привязать-
ся к истории места, как это 
было с Ляховским сквером, 
а потом нанизываем цве-
товое решение тротуаров, 
раскладку плитки, выбира-
ем малые архитектурные 
формы, дизайн опор осве-
щения. При необходимости 
устройства пешеходных 
переходов разрабатываем 
общую концепцию и дизайн 
интерьера», – говорит глав-
ный архитектор проекта.

Так сложилось, что Ляхов-
ский сквер стал территорией 
группы «Кино». Здесь часто 
собираются фанаты у фраг-
ментов перевезенной сюда 
от Дворца Республики зна-
менитой «стены» Виктора 
Цоя, которая была стихийно 
создана в 90-е на бетонных 
блоках ограждения строя-
щегося Дворца. Архитектор 
благоустроила площадку 
для фанатов, сохранила пе-
шеходные связи, добавила 
места для отдыха со скамей-
ками. «В сквере растут вы-
сокие деревья, и в пасмур-
ную погоду здесь неуютно, 
поэтому покрытие дорожек 
выполнено в красно-желтых 
оттенках, особенно после 
дождя плитка «играет» кра-
сками и смотрится ярче», – 
говорит она.

Также ГАП Юлия Саколь-
чик участвует во всех про-

ектах института: улично-
дорожная сеть квартала 
«Минск-Мир» и микрорайо-
нов Новая Боровая, Лошица, 
восстановление территории 
после строительства 3-ей 
ветки метро и, конечно, пло-
щадь Победы. «Прикоснуть-
ся к исторической ценности 

города очень интересно. 
Поднимали первоначальные 
чертежи авторства архитек-
тора Заборского и те, кото-
рые использовали во время 
устройства подземного пе-
шеходного перехода. Было 
тяжело из-за сжатых сроков, 
но это хороший опыт, кото-
рый закалил», – вспоминает 
девушка.

По мнению архитекто-
ра, в Минске не хватает 
уютных уголков и скверов. 
«Минск – европейский го-
род с размахом. Для меня 
– это место для работы и 
реализации своего творче-
ского потенциала. Уютные 
у нас областные города. 
Например, Гродно, откуда 
я родом. Город для души – 
красивый, исторический. 
Здесь вдохновляюсь и на-
полняюсь энергией. Нет 
случайных объектов, все 
аккуратно и выверенно, 
огромное внимание уделе-
но деталям. В этом заслуга 
бывшего главного архи-
тектора города Геннадия 
Таламанова, который за-
нимал эту должность четы-
ре года», – рассказывает 
Сакольчик.

На сегодня из-под ка-
рандаша архитектора 
вышли и ждут реализации 
проекты реконструкции 
парка «Курасовщина», об-
устройства территории 
возле станции метро «Вок-
зальная» и другие. А в меч-
тах – привести в порядок 
зеленую зону на проспекте 
Дзержинского напротив 
парка Павлова. «Возмож-
но, предложение по этой 
территории уже существу-
ет и лежит где-то на полке, 
мне об этом неизвестно. 
Но хотелось бы порабо-
тать над этим участком, 
поскольку пустырь и про-
текающая там река Мухля 
находятся прямо под мо-
ими окнами», – улыбается 
архитектор.

Елена Щемелева, начальник 
отдела кадров УП «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ»:

— Люблю свой город за размерен-
ную, спокойную жизнь, защи-
щенность и уют. За то, что 
живу здесь и до сих пор 
не устаю удивляться. 
Минск ведь очень раз-
ный: высотный и по-
европейски совре-
менный в центре, 
а чуть свернешь в 
сторону от главных 
магистралей, попа-
даешь в тенистый 
сквер или уютный 
атмосферный дво-
рик. Можно даже 
записаться на экс-
курсию в прошлое. В 
поселке тракторостро-
ителей, например, ча-
сто снимают исторические 
фильмы, по нему изучают ар-
хитектуру 40-50-х.

Гости из Германии обратили вни-
мание на то, что является неотъем-

лемой частью Минска: памятники за-
щитникам Родины и жертвам Великой 
Отечественной. Немцы точно так же, 

с большим уважением относятся к 
истории и чтут подвиг наро-

да-победителя.
У нашей семьи свое, 

особое отношение 
к городу. Конечно, 

это не подвиг, но, 
безусловно, не-
ординарный по-
ступок: сняться 
с насиженных 
мест, с детьми, 
внуками, и по-
менять Туапсе 

на Минск, чтобы 
подарить белору-

сам метро. Так по-
ступили в 1978-м

 глава нашей дина-
стии Петр Николаевич 

Михайлов, заместитель 
начальника легендарного 

Тоннельного отряда № 1, и 
коллеги, его поддержавшие.

Первых метростроителей поселили 

на юго-западе столицы. И что харак-
терно, даже в самые сложные време-
на, когда строительство метро было 
приостановлено, мои не уехали в Мо-
скву, хотя такие предложения и посту-
пали. Они остались верны Минску и 
своей второй Родине.

Как представитель третьего поко-
ления Михайловых я, став студент-
кой юрфака, переживала, что вряд ли 
смогу быть полезна «МИНСКМЕТРО-
СТРОЮ», и связь поколений прервет-
ся. С сестрой еще сложнее — она по 
образованию дирижер хора. Однако 
судьба распорядилась по-своему: 
я занимаюсь кадровой работой на 
предприятии, сестра сопровождает 
наши культурно-массовые меропри-
ятия. Подрастает следующее поко-
ление, которое, я надеюсь, станет 
продолжателем традиций. К дина-
стиям у нас всегда относились с ува-
жением: лучшей мотивацией для мо-
лодежи служит пример родителей.

Метростроители — удивитель-
ный народ, который строит свой 
город в городе и очень гордится 
этой миссией.

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

Г

лучший город на Земле!лучший город на Земле!лучший город на Земле!лучший город на Земле!

54 моста раскину-

лись над Свислочью. А 
всего в Минске более 180 
мостовых сооружений.

2800 га – площадь во-
дно-зеленого диаметра 
столицы. Это 3931 фут-

больное поле.
Самый длинный дом 

в Минске находится на 
улице Максима Танка. Его 
протяженность – 800 м.

Самому старому зда-
нию в столице – Петропав-
ловскому собору – 408 лет 

(1612 г.).
80 м – длина самого 

короткого переулка, ко-
торый называется Гер-
мановский.

Средняя высота горо-
да составляет 220 м над 
уровнем моря.

61% птиц, живущих 
в Беларуси, можно най-
ти в Минске – 200 видов 
из 329.

В среднем в году в 
нашей столице 27 ясных 
дней, остальные пасмур-
ные и облачные.

«Остались«Остались верны Минску» верны Минску»

Валерий Радченко, замести-
тель директора ОАО «Макродор»:

— Я сторонник того, что историю 
надо знать и любить, а свою тем 

более. Хотя бы для того, чтобы на 
ошибках и достижениях живущих до 
нас людей отличать истину от фаль-
ши, красоту от безобразия, вечное 

от тленного.
Совет из прошлого часто 

помогает найти свое место 
на земле, любя, созидая и 
помня. Наверняка все то, что 
сегодня происходит с нами, 
уже было. Худшее из зол — 
беспамятство.

Прошлое не должно вызы-
вать сожаление, настоящее 
ассоциироваться с унынием, 
а будущее представать в кар-
тинках апокалипсиса.

Чтобы давать оценку историческим 
личностям и ситуациям, надо самому 
быть личностью и обладать способ-
ностью критического мышления, не 
идти на поводу у толпы.

Да, я — патриот. Люблю свою Ро-
дину, свой город. Мне дорого все, 
что мы вместе создали, хотя всегда 
найдутся и те, кто будет недоволен. 
Есть такое древнее правило: чужой 
недостаток предай забвению, а 
свой осуди.

Мы строим дороги, соединяя го-
рода, страны, людские судьбы. И 
стараемся делать это максимально 
качественно — это то, что после нас 
останется, станет историей.

«Что будет«Что будет после нас» после нас»

Дмитрий Колик, председа-
тель профкома СУ-246 ОАО 
«МАПИД»:

— Наше отношение к городу 
меняется по мере взросления. 
Вначале это пространство двора, 
ограниченное девятиэтажками 
на Менделеева. Затем школа и 
столичные дворцы, бассейны, 
кинотеатры. Прекрасное дет-
ство, не отягощенное гаджетами 
и гиподинамией. Технологиче-
ский университет и модные дис-
котеки, спорткомплексы, теа-
тры и музеи. Романтика, первая 
влюбленность, формирование 
характера. Город раскрывался, и 
мы по-новому его всякий раз уз-
навали, он нас растил и воспиты-
вал. Это период накопления сил, 
знаний, желаний. С приходом в 
МАПИД начался этап, когда ты 
уже можешь и делаешь что-то для 
своего любимого города — это и 

ответственно, и приятно — ты 
строишь Минск.

Сейчас мне ближе наши спаль-
ные районы, с уютными детски-
ми площадками и возможностью 
всегда припарковаться, чем 
высотный, шумный центр. Воз-
можно, в силу того, что я отец 
троих детей, и Минск восприни-
маю с позиции ребят, которым 
надо где-то порезвиться, чем-то 
восхититься, приобрести новые 
знания и навыки. Мы любим скве-
ры, спортплощадки, аквапарк и 
ждем, когда в полноценную зе-
леную зону превратится парк им. 
Уго Чавеса, что по соседству.

Минск всегда ассоциировался 
у меня с простором и чистотой 
улиц, гармоничностью архитек-
туры, удобными транспортными 
связями и главное — безопас-
ностью. Надеюсь, таким мы его 
передадим нашим детям.

Город Город на выростна вырост

Человек Человек 
с карандашомс карандашом
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На улице Семашко на базе 
9-й больницы (ныне МНПЦ 
хирургии, трансплантологии 
и гематологии) быстрыми 
темпами возводится со-
временный, высокотехно-

На реконструкцию поме-
щений учреждений здра-
воохранения для установки 
нового оборудования из 
городской инвестиционной 
программы было выделено 
4,5 млн рублей. За два ме-
сяца работники стройтре-
стов № 35, 1 и 4 провели де-
монтаж напольных покры-
тий, окон и дверных полотен 
в старых рентген-кабинетах 
и административных по-
мещениях, осуществили их 
перепланировку, усилили 
строительные конструкции 

для размещения КТ, по но-
вому проекту смонтирова-
ли инженерные системы, 
выполнили отделку. Работы 
велись при параллельном 
проектировании и строи-
тельстве (проектировщик – 
«Белгоспроект»). Ввод пяти 
из десяти КТ осуществили 
работники филиалов строй-
треста № 35 – основного 
генподрядчика на объектах.

«К работе по установке то-
мографа в поликлинике № 
26 мы приступили 25 мая и 
к 10 августа, как и ставилась 
задача, завершили монтаж 
и пуско-наладку оборудова-
ния, – рассказал начальник 

сделан монтажный проем и 
установлена выносная пло-
щадка, с помощью крана КТ, 
а также блок бесперебойного 
питания к нему весом 800 кг 
подняли на этаж — по такой 
схеме велись работы и в дру-
гих учреждениях здравоохра-
нения. В поликлинике № 26, 
которая находится во Фрун-
зенском районе, установлен 
один из самых мощных томо-
графов – на 128 срезов (это 
толщина слоя за один оборот, 
с которой идет сканирова-
ние). Такой же КТ был открыт 
недавно в пятой больнице.

В поликлинике № 25 Мо-
сковского района под уста-

оборудования плиты пере-
крытий пола были усилены 
металлическим каркасом и 
углеродной сеткой, отделка 
всего кабинета выполнена 
свинцовыми панелями». Для 
снижения ионизированного 
излучения также использо-
вали баритовую штукатурку.

Заведующая рентгенот-
делением 23-й поликлиники 
Татьяна Щетинина (на сним-
ке) пояснила, что отделение 
полностью укомплектовано 
кадрами для работы на со-
временном оборудовании. 
Врачам лучевой диагно-
стики нет необходимости 
переучиваться, достаточно 

обновить знания.
Напомним, что 

современные, по-
следнего поколе-
ния компьютер-
ные томографы 
Siemens приоб-
ретены за счет 
средств компа-
нии «Славкалий» 
в рамках личной 
договоренности 
Главы нашего го-
сударства и Ми-

АктуальноАктуально Галерея в лицахГалерея в лицах

Строители с задачей справились
Десять компью-Десять компью-
терных томогра-терных томогра-
фов немецкой фов немецкой 
компании Siemens компании Siemens 
последнего по-последнего по-
коления введены коления введены 
в строй в двух в строй в двух 
больницах и вось-больницах и вось-
ми поликлиниках ми поликлиниках 
города Минска в города Минска в 
августе. Такая за-августе. Такая за-
дача ставилась дача ставилась 
перед строителя-перед строителя-
ми. И они ее вы-ми. И они ее вы-
полнили.полнили.

Вадим БОРЕЙКО, главный инженер 
филиала «СУ-199» ОАО «Стройтрест № 35»: 

– Наше управление продолжает реконструк-
цию и строительство медицинских объектов 
на территории 9-й больницы. Ранее были 
введены в строй здание для обеспечения 
питанием пациентов «Витамин» и склад 
медикаментов. Три года назад сдали по-
сле реконструкции седьмой блок главного 
корпуса, а совсем недавно, в последних 
числах августа, завершили реконструкцию 
третьего (палатного) блока. Теперь все силы сосредоточили 
на  хирургическом корпусе. Строительство ведем интенсивно, 
количество работников на объекте увеличили до 200 человек. 
К зиме планируем полностью закрыть контур здания, чтобы 
развернуть масштабные отделочные работы.
Сдача корпуса, согласно договору, намечена на февраль 
2022 года, но мы намерены ввести его на полгода раньше 
срока. Такие объекты всегда строим с особой ответственно-
стью, зная, что они очень нужны людям.

зал на 80 мест, два кафе. С 
основным корпусом боль-
ницы хирургический будет 
соединен двумя галереями 
– надземной на уровне вто-
рого этажа и подземной.

Открытие нового меди-
цинского объекта позволит 
увеличить количество опе-
раций по трансплантации 
печени, почек, легких.

По словам прораба фили-
ала «СУ-199» ОАО «Строй-
трест № 35» Дмитрия Буй-
новского, на сегодня на объ-
екте завершено устройство 
кровли, штукатурные работы, 
практически на 90% выпол-
нено закрытие внешнего кон-
тура здания. К концу сентя-
бря фасадные работы будут 
закончены, чтобы в октябре 
пустить тепло и всю зиму 
полноценно заниматься от-
делкой. В настоящее время 
активно ведутся внутренние 

и портальной гипертензии, 
метаболической и бариатри-
ческой хирургии, интенсив-
ной терапии и реанимации 
и пр.). В структуре корпуса 
есть также амбулаторно-

отделочники: маляры, столя-
ры, плиточники.

Корпус хирургии впечат-
ляет своим объемом. Впле-
тение в систему вентфаса-
да витражного остекления с 
применением алюминиевых 
профилей – решение для 
белорусских строителей не 
новое, оно наилучшим об-
разом подчеркивает эле-
гантность здания и придает 
ему современный вид.

Прораб Дмитрий Буйнов-
ский отмечает насыщен-
ность объекта сложнейшей 
инженерией, – корпус бук-
вально «нашпигован» раз-
личными коммуникациями: 
электросетями, вентси-
стемами, системами пода-
чи кислорода и пр. Рядом 
строится кислородно-га-
зификационная станция, 
откуда кислород будет по-
ступать в операционные и 

палатные отделения.
Строительство корпуса 

хирургии и транспланто-
логии трест № 35, который 
специализируется на воз-
ведении объектов здравоох-
ранения, осуществляет соб-
ственными силами. Помимо 
генподрядного СУ-199 на 
объекте трудятся филиалы 
УСР (электромонтажные ра-
боты), МСУ (сантехработы), 
СМУ-1 (монтаж лифтового 
оборудования), СУ-211 (от-
делочные работы), СУ-201 
(монтаж чистых помещений). 
«У нашего филиала как ген-
подрядчика это первый опыт 
нового строительства столь 
высокотехнологичного ме-
дицинского объекта, – гово-
рит прораб СУ-199 Дмитрий 
Буйновский. – Он возводится 
в условиях параллельного 
проектирования и строи-
тельства, что требует макси-

мальной концентрации, тес-
ного взаимодействия с про-
ектной организацией. Хотел 
бы отметить комплексную 
бригаду монолитчиков Ивана 
Чичикайло, в составе кото-
рой 38 человек. Четыре ме-
сяца бригада плодотворно 
трудилась на возведении мо-
нолитного каркаса корпуса в 
круглосуточном режиме вах-
товым методом. Не было за-
мечаний ни по дисциплине, 
ни по качеству выполняемых 
работ. С полной самоотда-
чей работали также мастера 
Евгений Голынский, Евгений 
Намоченко, Антон Усов, да и 
весь коллектив треста».

Сдачей корпуса хирургии 
реконструкция 9-й больни-
цы не закончится. В планах 
– еще один новый корпус – 
гематологии, строительство 
которого планируется на-
чать в следующем году.

На строительных объектахНа строительных объектах

Высокие технологии придут на помощь хирургамна помощь хирургам

последнему слову техники, 
многочисленные клиниче-
ские отделения (трансплан-
тационной нефрологии, 
кардиохирургии, торакаль-
ной хирургии, микрососу-
дистой и реконструктивной 
хирургии, хирургии печени 

консультативное отделение 
с кабинетами МРТ, УЗИ и 
узких специалистов, научно-
клинические отделы, поме-
щения для кафедры транс-
плантологии БелМАПО, 
экстракорпорального кро-
вообращения, конференц-

сантехнические 
и электротехни-
ческие работы, 
устройство вент-
фасада и благоу-
стройство терри-
тории. С сентября 
на объект заехали 

логичный корпус хирургии 
и трансплантологии на 170 
коек. На восьми этажах раз-
местятся операционный 
блок из четырех операци-
онных, оборудованных по 

участка СУ-7 стройтреста № 
4 Андрей Котович. – Каждые 
понедельник и четверг на 
объекте проводились опе-
ративные совещания с уча-
стием представителей за-
казчика и проектировщика, 
что  позволило ускориться и 
вовремя решать проблемные 
вопросы». По словам Андрея 
Котовича, сложность состоя-
ла в доставке оборудования 
(аппарат КТ весит более 1,5 
тонн) на седьмой этаж дей-
ствующей поликлиники. Для 
этого в торце здания был 

новку высокотехнологич-
ного оборудования (здесь 
смонтирован томограф на 
64 среза) также отдали ста-
рый рентген-кабинет. Здесь 
зона ответственности была 
у прораба СУ-26 стройтре-
ста № 4 Юрия Бунчука.

«Все работы на объекте 
выполнили подразделения 
нашего треста, – проком-
ментировал прораб. – Кроме 
СУ-26 трудились специали-
сты СУ-68 (отделка), СУ-120 
(электрика), СУ-10 (сантех-
работы). Для размещения 

хаила Гуцериева. Они уста-
новлены в поликлиниках 
№№ 4, 14, 19, 21, 23, 25, 26 
и 34, а также в 4-й и 5-й го-
родских больницах.

По словам заместителя 
председателя Мингори-
сполкома Артема Цурана, 
при усиленной нагрузке на 
учреждения здравоохране-
ния (это показала ситуация 
с пандемией) образовыва-
лись очереди из пациентов, 
поэтому мощности десяти 
новых аппаратов для горо-
да будет достаточно.

Каменщик УСР ОАО «Стройтрест № 1» 
Владимир Асташко

Прораб СУ-19 ОАО «Стройтрест № 1» 
Сергей Джежора

Монтажник строительных конструкций 
СУ-207 ОАО «МАПИД» Ян Карбанович

Монтажник строительных конструкций 
СУ-207 ОАО «МАПИД» Андрей Парфёнчик

НИНА ЦЫКУНОВА
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Андрей Хомич родом с 
Солигорщины. В столицу 
его забросило желание 
стать врачом, но в ме-
дицинский институт не 
добрал полбалла. После 
службы в армии решился 
на вторую попытку, и она 
оказалась неудачной. На 
подготовительное отде-
ление документы подать 
не успел, возвращаться 
домой и терять 
еще год не хо-
телось. Дорога 
привела в СУ-5 
первого треста, 
где без отрыва 
от производства 
тогда обучали 
профессии ка-
менщика.

«Дом начинали 
строить с угла. 
Кладку делали 
под расшивку, 
такой фасад не 
ш т у к а т у р и т с я 
сверху, поэтому 
швы между кир-
пичами должны 
быть ровными, 
под линеечку. Дело это 
сложное и требующее на-
выков, но если есть жела-
ние и хорошие наставни-
ки, то можно быстро об-
учиться. Я окунулся в ра-
боту с интересом. В 90-е 
было много каменных ра-
бот, трудились большие 
бригады каменщиков. На-
шей руководил Николай 
Горбач, он и научил меня 
всему», – вспоминает Ан-
дрей Хомич.

Сегодня он сам бри-
гадный лидер и уважа-
емый наставник. В ра-
боте может подстегнуть 
и поддержать, 
где нужно. По-
отечески забо-
тится о моло-
дых, передает 
м а с т е р с т в о . 
Сергей Драгун 
– правая рука 
бригадира и до-
б р о с о в е с т н ы й 
работник, уже и 
сам помогает другим в 
бригаде. Опытные камен-
щики Андрей Троцкий, 
Сергей Бондарь, Сергей 
Тимовец – надежные то-
варищи. «Специфика ка-
менных работ непростая, 
чтобы этому научиться, 
нужно иметь желание, 
как и в любом деле. Се-
годня молодежь неохотно 
идет на стройку, хотя ус-
ловия труда изменились 
в лучшую сторону. Ис-
пользуются современные 
технологии, в арсенале 
рабочего – электроин-
струмент. Не бойтесь фи-
зического труда, это ув-
лекательно!», – агитирует 
молодежь бригадир.

В первом тресте Ан-
дрей Хомич трудится бо-
лее 27 лет. После того, 
как родное управление 
р а с ф о р м и р о в а л о с ь , 

перешел в УСР. Рабо-
тал на многих объектах: 
реконструкция Дворца 
спорта, строительство и 
реконструкция корпусов 
4-й городской больницы, 
детских садов, школ, по-
ликлиник… Этот список 
можно продолжать.

Не раз участвовал в 
конкурсах профессио-
нального мастерства. 
Занял первое место в 
конкурсе среди камен-

щиков «Минскстроя» и 
второе – на республи-
канском. Несколько лет 
был в жюри районного и 
республиканского эта-
пов конкурса «WorldSkills 
Беларусь». «Такие кон-
курсы нужны. И, как я уже 
говорил организаторам, 
больше внимания надо 
уделять культуре про-
изводства на каменных 
работах, порядку на ра-
бочем месте. Каменщик 
должен помнить о соб-
ственной безопасности», 
– отмечает Хомич.

За годы, прожитые в 

Минске, по-настоящему 
полюбил столицу. Стро-
ить и жить в этом городе 
для Андрея Хомича как на-
града. Здесь он встретил 
свою вторую половинку, 
здесь родились и вырос-
ли его дочери. Есть в го-
роде и особенно уютное 
для него место – сквер 
Марата Казея. Находит-
ся он на левом берегу 
Свислочи у пересечения 
улиц Я.Купалы и Куйбы-
шева. Сквер был заложен 
в 1948-50 годах на месте 
жилой застройки, разру-
шенной в годы войны.

Этот островок природы 
напоминает о молодости, 
здесь неподалеку жил в 
общежитии, когда только 
устроился в трест. В скве-
ре любит гулять с семьей, 
отдохнуть душой и почув-
ствовать прилив сил.

— На сегодня в прейску-
ранте предприятия расцене-
но около 9,5 тысяч изделий. 
Представление о КПД как о 
примитивном конструкторе, 
из которого лепятся серые 
однотипные коробочки, уже 
давно не соответствует ре-
альному положению дел. В 
том числе благодаря при-
ходу на строительный рынок 
таких компаний, как «А-100 
Девелопмент», произошла 
перезагрузка предприятий 
индустриального домостро-
ения. И дело даже не в кре-
ативных подходах к оформ-
лению фасадов, появлению 
эксплуатируемых крыш, 
уютных веранд, интересных 
планировочных решений 
квартир, а в формировании 
новой среды обитания, ко-
торая учитывает, что у ново-
селов есть дети, автомоби-
ли, увлечения и огромное 
желание, выглянув в окно, 
не встречаться с глазами 
соседа из дома напротив.

Современное жилье от-
личается не только кра-
сками, формами, органи-
зацией внутреннего про-

На новом уровне

Наши домостроители не могут себе по-Наши домостроители не могут себе по-
зволить пригласить испанского архи-зволить пригласить испанского архи-
тектора, как коллеги из Москвы, для тектора, как коллеги из Москвы, для 
изменения панельных планировок и изменения панельных планировок и 
кардинальных перемен в облике жилых кардинальных перемен в облике жилых 
домов, но и пенять на отсутствие про-домов, но и пенять на отсутствие про-
роков в своем отечестве тоже не стоит: роков в своем отечестве тоже не стоит: 
подросла плеяда молодых проекти-подросла плеяда молодых проекти-

ровщиков с иными представлениями о ровщиков с иными представлениями о 
формировании городской среды. Новая формировании городской среды. Новая 
Боровая — на 90% мапидовская, но кто Боровая — на 90% мапидовская, но кто 
это определит?!это определит?!
Наш гость — директор завода КПД-1 Наш гость — директор завода КПД-1 
ОАО «МАПИД» Владимир Корягин. Тема ОАО «МАПИД» Владимир Корягин. Тема 
традиционная: как типовому избежать традиционная: как типовому избежать 
стереотипности?стереотипности?

домостроительных пред-
приятиях, поэтому наше 
предложение об установке 
веб-камер в цехе и начале 
работ по монтажу четырех 
кассетных установок было 
поддержано не сразу. Од-
нако все службы сработа-
ли достойно. Мы реально 
имеем опыт и высококва-
лифицированных специ-
алистов для реализации 
современных проектов. 
И строители-механики не 
подвели: погрешность на 
основаниях под оборудова-
ние плюс-минус 2 мм — все 
это заслуга служб главного 
технолога Дмитрия Олеш-
кевича и главного механика 
Андрея Прохорчука.

На четырех установках, 
по восемь отсеков каждая, 
будут формоваться желе-
зобетонные изделия любой 
номенклатуры. Все состав-
ляющие узлы выставляют-
ся посредством магнитной 
оснастки, без сварки — 
гибче переналадка, выше 
качество поверхностей и 
геометрия. Оборудование 
позволит выпускать из-
делия как для массового 

ях пандемии, заводчане 
приобрели полезный опыт 
монтажа нового оборудо-
вания в режиме онлайн.

— У коллег из России 
весьма отдаленное пред-
ставление о белорусских 

строительства, так и для 
индивидуального.

Оборудование смонти-
ровано, сейчас под руко-
водством представителей 
компании-производителя 
началось подключение 

всех систем жизнеобеспе-
чения с выводом на инди-
видуальные пульты управ-
ления.

— Насколько загружено 
предприятие?

— Идеально, когда со-
впадают возможности за-
вода с пожеланиями за-
казчиков. Но такое бывает 
редко, чаще — то густо, то 
пусто. Сейчас работаем в 
очень напряженном рит-
ме. Обе серии — М464-У1 
(9-10 этажей) и М464-М 
(16 этажей) — востребо-
ваны. Чтобы проще было 
представить объемы про-
изводства, скажу, что в 
августе мы должны были 
укомплектовать издели-
ями условно односекци-
онный 60-этажный жилой 
дом на 240 квартир (серия 
М464-У1).

Основные площадки — 
это Лошица-8.1 и 8.2  и 
Чижовка-6 и 6а. Строили и 
продолжаем поставку се-
рий в Фаниполь, Полоцк, 
Могилев, Смолевичи…

Ждем полноценного рас-
крытия города-спутника 
Смолевичи.

— 464-ка пришлась по 
душе россиянам. Кон-
структив первого дома 
доставлялся на строй-
площадку железнодо-
рожным транспортом, 
всех последующих — па-
нелевозами. Балабано-
во, Обнинск, Калуга… 
Сотрудничество продол-
жается?

— Да. Возводится девя-
тый дом. На этот раз в Ка-
луге, сейчас он на уровне 
седьмого этажа.

— Существует несколь-
ко способов реагирова-
ния на возросшие объ-
емы работ. Можно увели-
чить численный состав,..

— а затем в случае форс-
мажора указать людям на 
дверь и выплатить выход-
ное пособие — нам такой 
вариант не подходит.

Решили по-другому: 
ввели две продленки в не-
делю и максимально об-
учили людей смежным 
специальностям. Слесари 
и сварщики, к примеру, 
могут заменить газорез-
чиков. Пятнадцать стро-
пальщиков обучили работе 
на мостовых кранах: чтобы 
навыки не терялись, они 
меняются, по очереди на-
ходясь то в кабине крана, 
то внизу, на строповке кон-
струкций. Сейчас обучаем 
башенников.

Дефицит тех или иных 
специалистов восполняем 
самостоятельно. Так, при 
необходимости формов-
щиков учим на базе завода, 
других специалистов — с 
участием мапидовского от-
дела по подготовке кадров.

— Насколько директор 
предприятия доступен 
для своего коллектива? В 
приемные дни ажиотаж?

— У нас принято, и я это 
приветствую, не накапли-
вать вопросы, решать их в 
течение дня. Кто-то подхо-
дит, когда я на производ-
стве, некоторым удобнее 
зайти после рабочего дня. 
В приемной живой очере-
ди Вы не встретите.

— Номер выйдет нака-
нуне Дня города, где Вы 
родились и пригодились. 
Что для Вас Минск?

— Если отбросить па-
фасность, то больше всего 
ценится то, во что вклады-
ваешься по-настоящему. 
Для минских строителей, 
вне зависимости, где они 
работают и что конкретно 
делают – монтируют пане-
ли или их выпускают, – нет 
ничего роднее и дороже 
любимого города, который 
как живой организм рас-
тет, хорошеет, становится 
лучше и комфортнее.

Записала
Наталья  ХАЦКЕВИЧ

Слева направо: первый заместитель министра архи-
тектуры и строительства Республики Беларусь Игорь Ко-
стюков, директор завода КПД-1 ОАО «МАПИД» Владимир 
Корягин и председатель правления Союза Строителей 
Республики Беларусь Николай Шеремет

Коллектив завода КПД-1 — обладатель Почет-
ного диплома Союза строителей в номинации 
«Организация года» конкурса «На лучшее до-
стижение в строительной отрасли Республики 
Беларусь за 2019 год»

Строить и жить 
в этом городе 
как награда

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

странства, но и наличием 
инфраструктуры: объектов 
бизнеса, торговли, услуг, 
обучения и воспитания. И 
все это можно строить в из-
делиях КПД.

— К слову, если по-
дытожить предложения 
иноземного зодчего, то 
они сводятся к плоским 
фасадам, за которыми 
не угадывается КПД; ис-
пользованию монолита 
при возведении первых 
этажей с целью увеличе-
ния общественного про-
странства; применению 
матриц для разнообра-
зия фасадов.

— Все это, кроме первых 
этажей в монолите, для нас 
не в новинку. Кстати, в Ло-
шице возводятся мапидов-
ские дома с центральными 
высотными монолитными 
вставками, а встроенно-
пристроенные помещения 
первых этажей давно при-
меняются для размещения 
амбулаторий, ЖЭСов либо 
сдачи в аренду и т.д.

— Пока экономисты 
рассчитывают плюсы и 
минусы работы в услови-

Слева направо: ведущий механик РМЦ Михаил Тарасевич и представитель 
фирмы-поставщика оборудования из Санкт-Петербурга Михаил Иванов
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НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

НИНА ЦЫКУНОВА

Первое сентября – осо-
бенно торжественный 
и волнительный день в 
этом году для семьи Ша-
репо, проживающей по 
ул.Красноармейской. В 
первый класс пойдут до-
чери-тройняшки Мария, 
Анна и Анастасия. Сборы в 
школу – дело хлопотное, а 
помогать многодетным се-
мьям стало доброй тради-
цией в ГПО «Минскстрой». 
В подшефной средней 
школе №4 накануне Дня 
знаний начальник управ-
ления кадровой политики 
и идеологической работы 
Наталья Белковская вру-

Встреча  первая  со  школой . . .
чила первоклассницам на-
боры канцтоваров и памят-
ные сувениры. Яркие рюк-
зачки девочкам подарили 
представители школьной 
администрации.

Первый звонок прозве-
нит в этому году для 88 уче-
ников средней школы №4 
г.Минска. Из трех первых 
классов один – с музыкаль-
ным уклоном. По словам 
завуча по воспитательной 
работе Надежды Тыркич, в 
школе налажено горячее пи-
тание, организованы группы 
продленного дня, а для пер-
воклассников также группа с 
дневным сном. «У нас силь-

ный педагогический кол-
лектив, многие сами окан-
чивали четвертую школу и 
вернулись сюда работать. 

Наши выпускники успешно 
сдают ЦТ и поступают в пре-
стижные вузы страны», – от-
метила педагог.

С Днём знаний!С Днём знаний!

«Дорогая школа распахнет нам двери.
Будет она рада всем ученикам…»
Нарядные первоклашки с 

букетами цветов, гирлянды 
разноцветных воздушных 
шариков, волнующиеся 
родители и учителя… В 
Каменной Горке-3 торже-
ственно открылась шко-
ла-новостройка № 52. На 
праздник к ребятам прие-
хали Глава Администрации 
Президента Республики 
Беларусь Игорь Сергеенко, 
первый заместитель мини-
стра образования Ирина 
Старовойтова, глава адми-
нистрации Фрунзенского 
района Сергей Шкруднев, 
генеральный директор 
ОАО «Стройтрест № 35» 
Валерий Крупинский.

Фрунзенский район – са-
мый крупный и динамично 
развивающийся в городе 
Минске, где проживает 
большинство многодет-
ных семей. Только за по-
следние годы здесь от-
крылись 10 детских садов 
и 5 школ. С нетерпением 
жители района  ждали 
также ввода СШ № 52 на 
ул.Каменногорской, 114. 
Первый звонок прозвенел 
здесь для 260 первокласс-
ников, а всего за парты 
сели более 1900 учеников.

Прав генеральный ди-
ректор стройтреста № 
35 Валерий Крупинский: 
«Чтобы это событие со-
стоялось, не одной брига-
де строителей пришлось 
ударно потрудиться на 
объекте». Школа получи-
лась яркая, комфортная, с 
выделенными зонами для 
учебы, занятий спортом, 
питания. Особая гордость 
– бассейн с двумя чашами, 
где смогут заниматься не 
только школьники, но и все 
желающие. Абонементы 
скоро начнут продавать.

Глава Администрации 
Президента Игорь Серге-
енко поздравил ребят, учи-
телей и родителей с нача-
лом учебного года: «День 
знаний – это особый день. 
В жизни каждого человека 
самые приятные воспоми-

нания связаны со шко-
лой, сколько бы лет 
ему ни было. Дорогие 
ребята, я хотел бы 
пожелать, чтобы это 
здание стало насто-
ящим домом для вас, 
чтобы здесь царила ат-
мосфера добро-
ж е л а т е л ь н о -
сти, дружбы, 
творчества, 
нацеленно-
сти на ре-
зультат».

Д и р е к -
тор шко-
лы Окса-
на Цуран 
п р о в е л а 
э к с к у р с и ю 
для гостей: 
светлые, про-
сторные классы, 
оборудованные 
тренажерный, гимнасти-
ческий, хореографиче-
ский, большой спортив-

ный залы, комфортный 
актовый зал для проведе-
ния праздничных меро-
приятий, столовая на 430 
мест, витаминный бар и 
небольшое кафе. К услу-
гам будущих спортсменов, 
а они несомненно тут вы-
растут, огромный стадион 
с баскетбольной и волей-
больной площадками, бе-
говыми дорожками с про-
резиненным покрытием, 

Первый звонок
в обновленной 
гимназии
Сколько бы лет ни отделяло нас от первого звонка, 

по-прежнему ёкает сердце при виде искренних в своем 
счастье первоклассников, взволнованных родителей и 
учителей.

Дополнительно приобретены 41 компьютер и современное 
оборудование для совершенствования учебного процесса.

На праздник были приглашены и строители 
ОАО «Стройтрест № 35», благодаря которым 1 сентября за-
помнится гимназистам обновленными классами, столовой, 
актовым и спортивным залами, появившимися стадионом, 
уличными тренажерами и яркой детской площадкой.

— Строители сделали невозможное, собрав в короткие сро-
ки из десятков тысяч мелких деталей вот этот дворец, — отме-
тил директор гимназии № 75 Василий Ананько. — Они сделали 
это так честно, добросовестно, с душой, как для своих детей.

Перемены обошлись городскому бюджету в 6,75 млн  
рублей. Подход к капремонту был, по словам директора 
КУДП «УКС ЗАПАД» Юрия Кочерго, максимально рацио-
нальным: менялось то, что реально пришло в негодность. 
Результат работы ОАО «Стройтрест № 35» представитель 
службы заказчика оценил высоко.

75-я гимназия носит имя народного художника Беларуси 
Павла Масленикова. Здесь учатся одаренные дети, побе-
дители творческих олимпиад, в том числе международных. 
Потому и условия для их развития в учреждении образова-
ния созданы максимально комфортные. Многие проекты 
75-й заслуживают внимания. Один из них презентовала 
гостям Дня знаний учительница изобразительного искус-
ства Татьяна Войтенко. Ученики старших классов в макетах 
воссоздают старинные белорусские усадьбы и утраченные 
памятники архитектуры, которые уже восстановлению не 
подлежат, а потом дарят свои работы музеям.

Процесс длительный, кропотливый, сбор информации за-
нимает много времени. Ребята работают в архивах, извлекают 
все возможное из интернета, выезжают на места и беседуют с 
местными жителями. Сейчас они с увлечением исследуют дво-
рец Радзивиллов в д. Полонечка Барановичского района.

— У наших детей есть возможность соприкоснуться с 
искусством — это то, что делает людей людьми. Учитесь, 
берегите нашу Родину и своих близких, приобретайте 
знания, которые помогут разобраться, что проходящее, 
а что останется с вами навсегда, — напутствовали гости 
школьную молодежь.

У 75-й минской гимназии двойной праздник: начало 
учебного года в обновленном здании. Около года длился 
капремонт с модернизацией. Ребята были распределены 
по трем ближайшим школам и с удовольствием воссое-
динились, когда строители покинули объект.

Теперь они с восхищением знакомятся со своим до-
мом. Строители полностью заменили кровлю, утеплили 
фасады, убрали деревянные внутренние перегородки и 
усилили перекрытия. Кабинеты физики и химии получили 
полноценные лаборантские, актовый зал — помещения 
для юных артистов, в пристройку переехала столовая.

Представители ОАО «Стройтрест № 35» (слева 
направо): Павел Щурко, Александр  Каравацкий, 
Сергей Ефимчик, Наум Шапиро

футбольным полем 
с натуральным га-
зоном, хоккейной 
коробкой, городком 
для военно-строе-
вой подготовки.

Совместно с МЧС 
на базе восьмо-
го класса создан 
класс подготовки 
юных спасателей: 
оформлена зона, 
где будут проходить 
занятия по реагиро-
ванию в различных 
чрезвычайных си-
туациях и оказанию 
первой помощи.

Ещё одна фишка 
– это STEM-центр 
(совместный про-
ект школы и инно-
вационного образо-
вательного центра 
по робототехнике 
БНТУ). Здесь будут 
заниматься ребята, 
которые увлекают-
ся программирова-
нием и робототех-
никой.

В фойе оборудо-
вана современная 
система контроля 
доступа, установ-
лены три турникета. 
Это не только для 

безопасности школь-
ников. По словам 
директора Окса-
ны Цуран, плани-
руется вступить в 

проект «Электрон-
ная школа». Каж-

дый ученик получит 
личную смарт-карту, 

которая будет выпол-
нять функции не только 
пропуска в учебное заве-
дение, но и платежного 
средства, проездного 
документа, читательско-

го билета.
Гости оценили спор-

тивную и учебную базы 
школы-новостройки и 
пожелали ребятам пло-
дотворной учебы.
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Среди комбайнеров-ты-
сячников Александр Юдин, 
Дмитрий Давидовский, 
Артур Вашкевич и Юрий 

ров поздравил заместитель 
генерального директора 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» 
Олег Бойчук. В честь героев 

тонн (22,2 ц/га). Извест-
но, что именно рапс счи-
тается одной из самых 
выгодных бизнес-культур, 
кроме того, он прекрасно 
обогащает почву: после 
него отлично растет ози-
мая пшеница.

Новый зерносушильный 
комплекс помог опера-
тивно обработать зерно и 
сэкономить значительные 
средства, которые ранее 
приходилось отдавать со-
седним хозяйствам за 
просушку.

В ближайшее время 
начнется уборка кукурузы 
на силос. Планируется, 
что все одиннадцать си-
лосно-сенажных траншей 
будут заполнены высоко-
качественными кормами, 
что напрямую скажется на 
надоях и привесах.

Зерно в закромах

Смыкун. Более 2000 т 
зерна перевез водитель 
Павел Безымянных.

С успешным завершени-
ем уборочной механизато-

жатвы готовится торжество.
Не только зерновые по-

радовали в этом году. В 
хозяйстве получен хоро-
ший урожай рапса: 590 

Подведены  итоги  смотра-конкурса 

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

Урожай  -  2 0 2 0Урожай  -  2 0 2 0
Исторический максимум — 6300 тонн 
зерновых при урожайности 44,9 ц/га 
— собрало ПСУ «Руденское» 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ», войдя в 
тройку лидеров в Пуховичском райо-
не. Госзаказ превышен на сто тонн.

Горячая страдаГорячая страда

Золотые колосья 
загальских полей

Говорят, какой старт, 
таким будет и финиш.

Уборочная к а м п а -
н и я  в  СУ «Загальский» 
традиционно стартовала 
с «Зажинок», когда за-
меститель генерального 
директора ОАО «МА-

ПИД» Сергей Малашук 
и председатель профсо-
юзного комитета Чеслав 
Бушило в поле чествова-
ли тех, кому предстояло 
держать битву за урожай. 

Председатель профко-
ма вручил 30 работникам 
сельхозуправления фир-
менные бейсболки и тер-
мосы для горячих и холод-
ных напитков, напутство-
вав на добрые дела.

“Многие из нынешних 
тружеников – комбайне-
ры и водители – эти поля 
помнят с детства. Тут про-
росли корнями, создали 
семьи и живут. И правда, 
чем счастье на чужой сто-
ронке искать, лучше вер-
ными малой родине быть 
– своему «Загальскому»”, 
– прокомментировала 
председатель цеховой 
профсоюзной организа-
ции ППО ОАО «МАПИД» 
Дина Кругленя.

Посвятив себя самым 
значимым профессиям и 
оставшись работать на зем-
ле, хлеборобы СУ «Загаль-
ский» в любых погодных 
условиях своим самоотвер-
женным трудом вносили ве-
сомый вклад в общий бело-
русский каравай. Загальцы 
успешно завершили страду, 

намолотив 3528 тонн зерна. 
Убрано 1216 га площадей, 
урожайность составила 29 
ц/га (средний показатель по 
Любанскому району в этом 
году – 30 ц/га).

Выполнен госзаказ, часть 
зерна реализована для по-
полнения оборотных средств 
и 1924 тонны засыпаны на 
зернофураж, чтобы зимой 

было чем кормить буренок.
Есть в хозяйстве свои 

тысячники – комбайнеры, 
водители автомобилей, ма-
шинисты зерносушильных 
комплексов. Показав луч-
шие результаты на уборке 
хлеба, они стали примером 
для других. Генеральный 
директор ОАО «МАПИД» 
Николай Милошевский и 
начальник социального от-
дела предприятия Валерий 
Савченко, которые приеха-
ли поздравить коллектив 
«Загальского» с успешным 
завершением уборочной 
кампании, поблагодарили 
сельчан за ударный труд 

и вручили денежные пре-
мии и памятные сувениры. 
Среди передовиков – звено 
комбайнеров Сергея Ки-
селя и Игоря Трубчика (на-
молотили 1305 тонн зерна), 
водитель Василий Козлов 
(на автомобиле МАЗ  пере-
вез от комбайнов 1543 
тонны нового урожая), ма-
шинисты зерносушильных 

агрегатов Николай Булыга, 
Петр Сливец, Алексей Мар-
тынов, Александр Тихинь-
кий и Евгений Костюкович 
(на КЗК-10 и КЗК-40 они 
очистили и высушили 1902 
тонны зерна).

…Покупая в магазине 
свежий и душистый хлеб, 
мы, горожане, редко заду-
мываемся о том, сколько 
сил вложено в него хлебо-
робами. И слова «спасибо 
за труд», «низкий вам по-
клон», сказанные в адрес 
тружеников села на празд-
нике «Дожинки», – лишь 
малая толика того, чем мы 
можем их отблагодарить.

С успешным з
емеееееееееееееееееееееееее  уборочной м

Говорят, ка
таким будет 
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Председатель

Искусство 
выращивать хлеб

Первым преодолел тысячный рубеж по намолотам в Червен-
ском районе комбайнер СПФ «Агрострой» ОАО «Минскжелезо-
бетон» Андрей Петруша с помощником Евгением Трофимовым. 
Среди водителей-рекордсменов — Владимир Бондорович и 
Сергей Антифеев. Жатву они завершили двухтысячниками.
Героев чествовали представители районной администрации и 
профсоюза, с подарками заглядывал отраслевой профсоюз.

Каравай агростроевцев 
нынче всем на загляденье: 
6430 тонн при урожайно-
сти 47 ц/га на фоне 38 ц/га 
по стране. По рапсу — 36 
ц/га — это лучший резуль-
тат по району с отрывом в 
10 ц от второго лидера.

В уборочную кампа-
нию-2020 хозяйство всту-
пило во всеоружии. На поля 
вышел зерноуборочный 
комбайн «Палессе GS-16» 
мощностью 530 л.с. и про-
пускной способностью 16 
кг/с. Он — единственный в 
Червенском районе и 98-й 
в стране. Запросто заме-
няет две старые машины. 
Экипажу Василия Зуськова 
и Евгения Крука комфор-
тно работать на технике 
нового поколения: умная 
машина всегда подскажет, 
какие выбрать регулировки 
в зависимости от культуры, 
ее урожайности, влажно-

сти и засоренности.
В лидерах-тысячниках 

также экипаж Юрия Же-
р е б ц о в а — В л а д и с л а в а 
Прокоповича.

В «Агрострое» нынче 
снимают четвертый (!) 

укос трав. Очень вовре-
мя приобретен пресс-
обмотчик, гарантирующий 
высокое качество сохран-

ности кормов, — ничего 
лучшего в мире на сегод-
ня не придумано. Пресс 
обычно используется с 
ранней весны до глубокой 
осени на заготовке сена, 
соломы и сенажной мас-
сы. Сено и солома пакуют-
ся в сетки, масса консер-
вируется в пленку.

По осени в хозяйстве за-
вершится строительство 
одиннадцатой сенажной 
траншеи. Суммарно будет 
заготовлено около 16 ты-
сяч тонн зеленой массы. 
Запас беды не чинит.

— Известно, что каче-
ство и количество молока 
зависят на 30 процентов 
от генетики, на 60 — от 
кормления, 10 приходится 
на содержание, — коммен-
тирует директор филиала 
Артем Антифеев. — По-
этому столько внимания 
уделяется созданию каче-
ственной и разнообразной 
кормовой базы.

Об условиях содержания 
здесь также не забывают. 
Готовится очередная пло-
щадка для молодняка. Из-
вестно, что телята хорошо 
прибавляют в весе до 800 г 
в сутки, находясь на све-

жем воздухе. Навес и до-
мики в виде летающих 
тарелок защищают их от 
непогоды.

дажи на 
аукционе 
с т а р о й , 
м а л о -
мощной и 
морально 
у с т а р е в -
шей — для 
ф е р м е -
ров это 
идеальный 
вариант со-
отношения цены и 
пользы.

Новые машины до-
веряют лучшим. Если все 
срастается в плане взаи-
модействия человек-ме-
ханизм, можно рассчиты-
вать … на показательные 
выступления. Так, на сель-
хозпразднике в Червене 

блистал механизатор 
«Агростроя» Максим 
Виноградов с акроба-
тическим номером на 
итальянском погрузчи-
ке. Очевидцы рассказы-
вали, что от виртуозного 
владения машиной бук-
вально захватывало дух.

… Природа действи-
тельно была в этом 
сезоне добра к труже-
никам села. Плюс ка-
чественный посевной 
материал, соблюдение 
технологий… Опыт и чу-
тье тоже не стоит сбра-
сывать со счетов. Сла-

гаемых много, а результат 
там, где к земле относят-
ся по-хозяйски.

Параллельно со сбором 
урожая и заготовкой кор-
мов ведутся работы по за-
кладке основы будущего 
года. Два новых энерго-
насыщенных трактора за-
действованы на пахоте и 
посеве озимых.

Дорогостоящая техника 
приобретается ОАО «Мин-
скжелезобетон» в лизинг. 
Отдача от нее заметна 
сразу. Частично переосна-
щение парка машин и ме-
ханизмов идет за счет про-
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Остановить

В Студенческой де-
ревне на площадях 
бывшего павильона 
для питания участни-
ков II Европейских игр 
открылся универсаль-
ный спортивный ком-
плекс, где смогут 
тренироваться не 
только воспитан-
ники СДЮШОР 
по фигурному 
катанию на конь-
ках, в ведение 
которой передан 
объект, – залы 
станут доступны 
для занятий всем 
желающим.

«Этот Центр в Сту-
денческой деревне 
будет жемчужиной 
массового спорта, – 
сказал на церемонии 
открытия первый за-
меститель Главы Адми-
нистрации Президента 
Республики Беларусь 
Максим Рыженков. – 
Ожидаем, что наши 
студенты, а также 
жители ближайших 
микрорайонов станут 

На вводных объектахНа вводных объектах Родителям на заметкуРодителям на заметку

здесь частыми гостя-
ми. Мы будем горды, 
когда из этих стен вы-
йдут новые выдающи-
еся спортивные звез-
дочки, которые про-
славят нашу страну».

«Я хотел бы побла-

годарить наших стро-
ителей за то высокое 
качество, за ту опе-
ративность, с кото-
рой они возвели этот 
объект и в кратчай-
шие сроки перепро-
филировали его. Они 
молодцы!» – добавил 
Максим Рыженков.

Действительно, бла-
годаря слаженной и 
п р о ф е с с и о н а л ь н о й 
работе коллектива 

строен с чистого листа 
в рекордно короткий 
срок и так же опера-
тивно (всего за 9 меся-
цев) переоборудован в 
спортивный комплекс 
с просторными, свет-
лыми залами, уком-

плектованными совре-
менным снаряжением. 
Начальник участка 
генподрядного фи-
лиала «СУ-13» строй-
треста № 4 Александр 
Хрищанович, который 
руководил этой строй-
кой, первым пришел в 
преддверии Европей-
ских игр на будущий 
объект и последним 
его покинул.

Он и все строители 

вправе гордиться тем, 
что создали; в комплек-
се – семь спортивных 
залов: для игровых ви-
дов спорта, хореогра-
фические, тренажер-
ные, для занятий акро-
батикой. Юные спор-
тсмены уже оценили 
комфортные условия 
на тренировке и про-
комментировали одним 
словом: «Класс!»

Спортивный комплекс 
действительно универ-
сальный – волейбол, 

баскетбол, гандбол, 
мини-футбол, теннис, 
аэробика, акробатика, 
хореография, фитнес, 
силовые тренажеры. К 
услугам занимающихся 
– комфортные раздевал-
ки, душевые, санузлы, в 
том числе для людей с 
ограниченными возмож-
ностями. Есть актовый 
зал, кафе, где можно по-
пить кофе и перекусить.

Для перепрофилиро-

вания наследия II Евро-
пейских игр огромное 
помещение площадью 
5,9 тыс. кв. м пришлось 
разбить на залы, для 
чего строители воз-
вели многочисленные 
перегородки, выполни-
ли по-новому проекту 
электротехнические, 
сантехнические и отде-
лочные работы. В залах 
уложено специальное 
напольное покрытие, 
осуществлен монтаж 
спортивного оборудо-

вания, зеркальных по-
лотен на стенах и пр.

«Создание такого 
объекта позволит раз-
вивать и профессио-
нальный спорт, и фи-
зическую культуру, что 
очень важно для этого 
района и нашего го-
рода, – сказал мастер 
спорта международ-
ного класса по класси-

ческому пауэрлифтингу  
Андрей Иванец. – Мы 
видим, что для подрас-
тающего поколения, для 
молодежи создаются 
условия, в которых они 
могут развивать свои 
творческие и спортив-
ные таланты. Хочу поже-
лать, чтобы этот объект 
взрастил новых чемпио-
нов, и чтобы наша нация 
была здоровой и про-
цветающей».

ТерриторияТерритория спорта

Есть нужно регулярно. Оптимальный вариант 
для ребенка — четырехразовое питание. Такой 
подход станет отличной профилактикой га-
стрита и язвенной болезни, которые так часто 
встречаются у школьников в последнее время.

Первый завтрак. Предлагайте ребенку мо-
лочные продукты, каши (гречневая, рисовая, 
овсяная), масло, сыр, яйца и фрукты.

Второй завтрак. Работоспособность 
школьника после 3-4 часов учебы начинает 
снижаться, поэтому ему необходимо компен-
сировать израсходованную энергию. Хоро-
шо, если в это время ребенок съест бутер-
брод (зерновой хлеб с ломтиком нежирного 
мяса или сыра и листиком салата), йогурт, 
свежий фрукт.

Обед обязательно должен состоять из 
супа, второго блюда из нежирных сортов 
мяса или рыбы и гарнира. Из сладкого можно 
рекомендовать сок, компот, кисель, свежие 
фрукты. Идеально, если перед первым блю-
дом ребенок съест салат из свежих овощей 
или винегрет.

Ужин должен быть сытным, но легко пере-
вариваемым, чтобы не перегружать желу-
дочно-кишечный тракт излишней работой во 
время сна. Рыба, молочные продукты, омле-
ты, паста с овощами — все это хорошие ва-
рианты. Не стоит есть позднее, чем за 2 часа 
перед сном.

••  Следите за калорийностью. Детям 7-11 
лет в день необходимо 2300 ккал, 11-14 лет 
— 2500 ккал. Потребность подростков 14-18 
лет возрастает до 3000 ккал. Ребятам, кото-
рые учатся в специализированных школах с 
повышенными нагрузками (математические, 
языковые, спортивные), нужно на 10% боль-
ше калорий.

••  Белки, жиры и углеводы. У ребенка лучше 
всего усваивается белок из молока и рыбы. 
Рекомендуется мясо нежирных сортов (ин-
дейка, кролик, говядина). Полезные жиры со-
держатся в растительном и сливочном масле, 
молочных сливках и сметане. И не забывайте 
о сложных углеводах — они содержатся в зер-
новом хлебе, крупах, сухофруктах, меде.

••  Исключите из рациона ребенка выпечку с 
кремом, чипсы, попкорн, карамель, газиров-
ку, консервы и сырокопченые мясные изде-
лия, жевательные резинки, соусы.

••  Не приучайте детей заедать стресс. Если 
ребенок расстроен или волнуется, не пред-
лагайте пирожное,  помогите разобраться с 
причиной стресса.

••  Экзаменационная диета. Когда школьник 
сталкивается с повышенными нагрузками, 
следить за питанием нужно особенно вни-
мательно. Предлагайте ему свежевыжатые 
фруктовые и овощные соки, целые фрукты. 
Фруктоза, содержащаяся в них, стимулиру-
ет деятельность головного мозга. Полезны 
столовые щелочные минеральные воды, но 
обязательно натуральные. А если школьник 
волнуется и плохо спит, заваривайте травя-
ной чай.

Чем и как Чем и как 
кормить ребенка?

ЭМИЛИЯ ГУСАР,
36-Я ПОЛИКЛИНИКА

Как защитить глаза?

Если еще 10 лет назад бли-
зорукость у детей появля-
лась к концу первого класса, 
то сейчас проблемы начина-
ются у многих еще в пятилет-
нем возрасте. Родители все 
раньше начинают готовить 
ребенка к школе, учат его чи-
тать и работать с компьюте-
ром, а это слишком большая 
нагрузка для глаз. Поэтому:

•• Дозируйте использо-
вание гаджетов. Мало кто 
из родителей может по-
хвастаться тем, что его ре-

бенок соблюдает рекомен-
дованные 20 минут в день. 
Если ваши дети значительно 
превышают лимит, купите 
специальные очки со све-
тофильтрами для работы за 
компьютером. 

•• Обеспечьте регулярные 
занятия спортом. Чем больше 
ребенок двигается, тем лучше.

•• Правильно оборудуйте 
рабочее место, отрегулируй-
те освещение.

•• Делайте перерывы меж-
ду занятиями, чтобы дать 
глазам отдохнуть.

•• Включайте в рацион про-

дукты, богатые витаминами 
и антиоксидантами: орехи, 
черника, растительные мас-
ла, фрукты.

•• Регулярно посещайте 
офтальмолога. Проверять 
зрение необходимо не реже 
1 раза в год.

•• Следите за общим здо-
ровьем ребенка. Больные 
зубы, аденоиды и миндали-
ны, а также частые ОРВИ — 
все это ослабляет иммунную 
систему. Чем чаще ребенок 
болеет, тем больше вероят-
ность, что у него появится 
близорукость.

•• Избегайте повышенной 
нагрузки на глаза. Игры, тре-
бующие напряжения зрения, 

неправильная поза при чте-
нии или письме, мелкий или 
плохой шрифт — все это мо-
жет плачевно сказаться на 
здоровье ребенка.

•• Делайте гимнастику для 
глаз: посмотреть вверх, за-
тем вниз; посмотреть впра-
во, затем влево; посмотреть, 
переводя взгляд по диагона-
ли, вправо-влево; «нарисо-
вать» взглядом круг; крепко 
зажмурить глаза на 3-5 се-
кунд, открыть на 3-5 секунд.

Каждое движение реко-
мендуется повторять по 
10 раз. А после гимнастики 
попросите ребенка закрыть 
глаза руками и посидеть так 
2-3 минуты.

Новый современный 
детский сад откроется 
в начале сентября в ми-
крорайоне Брилевичи.

Строительные ра-
боты в жилом микро-
районе в границах 
улиц Некрашевича и 
Каролинской начались 
год назад. Подготови-
тельный период занял 
время – срезка грунта 
на месте застройки 
позволила «посадить» 

Повод для радости
здание в углубление, 
защищенное от ветров 
и непогоды. По словам 
прораба генподрядно-
го УСР первого треста 
Максима Яковлева, 
детский сад построен 
по типовому проекту: 
здесь есть современ-
ный пищеблок с двумя 
грузовыми лифтами 
и помещениями для 
хранения продуктов, 
бассейн, музыкаль-

ный, игровой и ком-
пьютерный залы. Рас-
считано учреждение 
образования на 240 
детей, всего здесь бу-
дет 12 разновозраст-
ных групп.

На площадке для 
прогулок установлены 
теневые навесы, каче-
ли-качалки, песочни-
цы и даже футбольные 
ворота. Сдается дет-
ский сад в полной ком-

плектации, с мебелью 
и техникой. Сейчас ве-
дутся пуско-наладоч-
ные работы. На откры-
тие, которое предпо-
ложительно состоится 

в сентябре, педагоги-
ческий коллектив ждет 
главу администрации 
Московского района 
столицы Татьяну Ко-
лядко.

стройтреста 
№ 4, а также 
проектиров-
щиков пункт 
п и т а н и я 
участников II 
Европейских 
игр был по-

Школьник интенсивно растет — проис-
ходят сложные изменения в обмене ве-
ществ, увеличивается нагрузка на цен-
тральную нервную систему. А значит, ро-
дителям нужно сделать все возможное, 
чтобы научить детей питаться правильно.

НИНА ЦЫКУНОВА


